
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

SÁBADO 7 DE DICIEMBRE DE 1811.

Guayana 21 de Setiembre.

Desde la época en que los revoltosos de Caracas levantaron el estandarte de la insurreccion y arrastraron à ella las Provincias adyacentes de Cumaná, Nueva-Barcelona y Barinas, hicieron varias diligencias para corromper la lealtad de los habitantes de esta Ciudad; pero todos fueron inútiles. Lejos de acceder à sus criminales designios, los fieles guayaneses reconocieron el 13 de Junio de 1810 al primer Consejo de Regencia, y despues las Córtes generales y extraordinarias de la Nacion Española, à la que se glorian de pertenecer. Á consecüencia, los insurgentes les declararon hace ocho meses la guerra, guarnicieron con lanchas y tropa varios puntos desde S. Fernando de Apure hasta S. Rafael de Barrancas al norte de este rio de Orinoco, en una línea quando menos de 150 leguas, y por último establecieron en un cerro que hay, rio por medio, al frente de esta Ciudad y la domina, una batería, donde colocaron 3 cañones, conducidos con no poco trabajo y costo. Este gobierno, obligado à tomar medidas para su defensa, puso sobre las armas sus milicias y equipó varias lanchas de fuerza, destinándolas à diversos parages del Orinoco para contener la osadía de nuestros enemigos.

La justa indignacion de estos fidelísimos habitantes subió de punto, quando en 25 de Agosto último tovieron los rebeldes el descaro de tremolar à vista suya en la batería la bandera de la *independencia absoluta*, que escandalosamente han proclamado.

En tales circunstancias, este ilustre ayuntamiento, lleno de patriotismo y de confianza, acrisolada lealtad y valor del pueblo Guayanés, determinó tomar la ofensiva, y dispuso que el 5 del corriente se embarcase en diferentes buques menores un cuerpo de 300 hombres, compuesto de la tripulación del bergantín español *Nuestra Señora del Carmen* alias el *Empecinado*, su Capitan D. José Bonmati, veteranos de infantería, y milicias de blancos, pardos y morenos, y leales vecinos urbanos. La expedición salió á las 12 del día, atravesó el río, y protegida por los acertados fuegos de nuestras baterías, verificó su desembarco á la una de la tarde al pie del cerro enemigo; y á pesar de la aspereza y elevación de este, del excesivo calor que se experimentaba, y del vivo fuego que hicieron los insurgentes tanto de fusilería como de artillería con bala rasa y metralla, nuestros soldados subieron con serenidad y rapidez á la cumbre, logrando á las 2 de la misma tarde apoderarse de la batería, y enarbolar en ella el pabellon de nuestro adorado Rey el Sr. D. FERNANDO VII. Fué preciso dar algun descanso á la tropa, y al amanecer del siguiente día 6 marchó contra el pueblo de la Soledad, donde habia un cuerpo de rebeldes, que segun todas las noticias, era de 400 á 500 hombres de caballería é infantería; pero no los encontró, porque á pesar de su superioridad, habian huido la noche anterior precipitada y vergonzosamente, abandonando 2 piezas de artillería, de que se apoderaron los nuestros.

La pérdida de los enemigos entre muertos, heridos y prisioneros en esta gloriosa acción, ha sido considerable: la nuestra no pasa de 2 muertos y 5 heridos.

Los 5 cañones cogidos en la batería y en el pueblo de la Soledad, son, uno de calibre de 18, dos de á 12, uno de á 8 y otro de á 4, con sus municiones correspondientes. Se cogieron asimismo en la batería 2 banderas con adornos alusivos á la iniqua independencia.

Noticioso de lo acaecido el caudillo principal de las tropas revolucionarias, D. Francisco Gonzalez Moreno, que con 600 á 700 hombres entre caballería é infantería tenia su cuartel general en el pueblo de Sta. Cruz, á dos jornadas de

distancia, se retiró aceleradamente el día 9, dirigiéndose á lo interior de las provincias enemigas, despues de incendiar los cuarteles y *caneyes* que habia construido, y una gran lancha que tenia en astillero; siendo probable que se le disperse la gente en el camino, como ha sucedido con la que su subalterno Freires tenia en el pueblo de la Soledad.

De resultas de todo, han ocupado nuestras tropas los pueblos de Cabrota y S. Pedro de la Puerta, el de Barrancas y otros inmediatos á este, con dos hatos de ganado vacuno, el uno quantioso, que era de los Capuchino Aragoneses de la Provincia de Cumaná, cuyo supuesto gobierno lo habia confiscado. El punto de Barrancas es muy importante por su situacion, y este gobierno trata de enviar toda clase de auxilios para mantenerlo, y preparar desde alli los medios de poner en libertad á las Provincias de Cumaná y Nueva-Barcelona, cuyos habitantes anhelan á sacudir la opresion, y á vivir, como ántes, baxo un gobierno religioso y justo.

Por ahora está afianzada la tranquilidad de esta Provincia, mayormente si se confirma la noticia divulgada en estos últimos dias de haberse suscitado movimientos en la Provincia de Caracas contra los usurpadores de la autoridad y partidarios de la independenciam.

Madrid 29 de Octubre.

Baxan tropas de Castilla, desfilan por Guadarrama y sin tocar aquí, se dirigen á Talavera por el Escorial y Brunete. El número es de 9⁰⁰ infantes y 1400 caballos.

En Talavera hay mucha tropa y embargo de acémilas.

Por Alcañon pasaron el 8 y 9 para Talavera 1200 dragones y mucho ganado bacuno.

El mismo 9 durmieron en Sta. Olalla, Carriches y Domingo Perez 1600 caballos con destino á Talavera.

Toledo 30 de Octubre.

Las tropas que aquí estaban han salido á acantonarse en varios pueblos inmediatos, y han quedado como 1⁰⁰ hombres con poca caballería.

De Illescas estan sacando el almacen de granos, y trayéndolos aquí, lo qual ha motivado alguna desazon entre el prefecto y ministerio de hacienda.

Alcabon 30 de Octubre.

La partida del Medico mató el 19 en Sanseca un capitán y 7 soldados, hizo prisioneros 3 oficiales y 36 soldados de dragones del número 22 y cogió 40 caballos. Perdió 6 hombres.

Torrejon el Rubio 12 de Noviembre. En el puesto de Miravete tienen los enemigos mucha paja.

Campomanes 12 del mismo. Los enemigos tienen en Don benito 200 hombres, en Mérida 600 con dos piezas. En Al-mendralejo 500. Girard está en Villafranca, curandose las heridas.

ESTADO MAYOR. 6.º EJERCITO

Quartel General del ejército 30 de Noviembre de 1811.

Subsisten las guarniciones acostumbradas en Leon, Astorga, Orbigo, Mansilla &c: solo se notan los movimientos parciales, de siempre.

Las murallas de Astorga se desmoronan, por sí diariamente: por esto se ha desistido de recomponerlas, y es indudable que con las aguas se acabarán de arruinar por los parajes de las voladuras, hechas en Junio último. Los enemigos continúan la construccion de fuertes en las alturas inmediatas.

En la tarde del 23 se dió sepultura al R. Obispo de Leon.

Del Principado de Asturias.

Los oficiales pasados, que se presentaron al General Losada, como se anunció en el número anterior, son un Teniente y un Alférez del Regimiento 118. Estos han asegurado que Bonet tiene órdenes de mantener la posicion del Principado, mientras le sea posible. Que se daba por cierto que habia grandes novedades en el Norte, y que se decia saldría de España la Guardia Imperial. Regulan de 12 á 13 mil hombres la fuerza que entró en Asturias: de los quales ya han retrocedido algunos cuerpos hácia Leon.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.